

EL CORREO

Año XXI

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, 1'20 pesetas al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5'50 por giro y comisionado. Portugal, 6 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Antillas y Filipinas, 15 pesetas, y países fuera de la Unión postal, pesetas 18. Número suelto, 5 céntimos.

MADRID

Lunes 31 de Diciembre de 1900

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse a la calle de la Libertad, núm. 29, al Administrador de EL CORREO.

Núm. 7.538

ADVERTENCIA

De acuerdo con los cajistas de EL CORREO y con los operarios de la máquina, aplazamos el descanso que otros años hemos tomado en Pascuas para el día 1 de Enero, con el fin de solemnizar el nuevo año y la entrada del siglo XX.

Mañana, por lo tanto, no se publicará EL CORREO, y aprovechamos esta coyuntura para desear muy sinceramente muchas felicidades a nuestros abonados.

LA PRISA de la crisis

Todos los síntomas acusan que por elementos impacientes y malhumorados del partido gobernante, se trabaja para que vuelva inmediatamente el Sr. Silvela a la Presidencia del Consejo.

Tachan, los que así proceden, al Gobierno del general Azcárraga de débil y de inhábil; y alegan que, para impedir mayores estragos en la disciplina y en la organización de la mayoría, urge un cambio, olvidando, al proceder así, que el Sr. Silvela ha dicho varias veces, y con gran solemnidad en la última reunión de las mayorías en los salones de la Presidencia del Consejo, horas antes de inaugurarse la presente legislatura, que él sería principalmente el derrotado, si fracasaba prematuramente en su empresa el general Azcárraga.

Pero es el caso—y a la vista están los indicios—que no obstante hallarse en trámite cuestiones a la vez urgentes y delicadas, no se quiere esperar un día más y se trabaja a la descubierto para precipitar los sucesos.

Parece con todo esto inverosímil que a persona del entendimiento y de la experiencia del Sr. Silvela se oculten los peligros de la empresa en que andan metidos algunos de sus ardorosos amigos.

Estos creen—hablemos con franqueza,—que si no se aprovechan los actuales quebrantos del Gobierno, y se aplaza la crisis para después de la boda de la Princesa de Asturias, podría entonces aparecer como competidor influyente el Sr. Sagasta, mientras que ahora, si se fuerzan los sucesos, no sería posible otra combinación que la del Sr. Silvela, quien, reintegrado en el Poder, no es posible que fuera despedido a las pocas semanas, y desde luego podría presidir las elecciones provinciales de Marzo, de tanta importancia para la ulterior composición de la Alta Cámara.

Si ahora no se aprovechan las circunstancias—dicen los impacientes,—en Febrero podría ser demasiado tarde, y probablemente se perdería la partida.

En puridad, ésta es la causa principal que explica la presente agitación, comprensible y recomendable desde el punto de vista de los intereses del partido gobernante, si las ventajas contingentes de fortalecer la situación fuesen superiores al trastorno cierto que habría de producirse.

Spongamos por un momento que logran su propósito aquellos elementos de la mayoría partidarios de un cambio inmediato, y que ya está reintegrado en el gobierno el Sr. Silvela. ¿Se habrá por esto fortalecido la disciplina de la mayoría? ¿Se resignarán sumisos, al verse despedidos, los actuales ministros y los amigos fieles que los siguen? ¿Se habrá resuelto con el cambio el problema aún pendiente de las fuerzas navales? ¿No se agravaría, por el contrario, con la reaparición del Sr. Silvela en el poder? ¿No acudiría el general Linares apremiado para que continuaran discutiéndose sus reformas militares? ¿Este, por un lado y por otro, ¿se sierran las Cortes? En este caso, las

dificultades disminuirían también para el general Azcárraga.

¿Continúan abiertas? ¿Quién podría entonces garantizar que a las fuerzas ya respetables de las minorías se unieran en un incidente cualquiera y el día menos pensado, aquellos elementos de la situación heridos por estimar injusta y prematura la caída del general Azcárraga?

Hemos llegado a un momento crítico en que es muy fácil ver los inconvenientes de las cosas sin que se perciban con tanta claridad los remedios; pero por esto mismo los hombres que conservan todavía prestigio en los partidos y que pueden, en un porvenir más o menos próximo o más o menos remoto, ser útiles al país y a la Monarquía, tienen que proceder con exquisita prudencia.

Los problemas del presente son tan difíciles, la opinión del país se muestra tan recelosa e incierta; anda todo tan desmedrado y se ofrece el porvenir tan tenebroso, que las responsabilidades del poder no son para apetecidas y menos para solicitadas; y en esto nos dirigimos a todos los partidos en condiciones de ser gobierno.

En buen hora que el poder se acepte cuando lo impongan exigencias inexcusables y recomendaciones atendibles; pero sin mostrar impaciencia alguna ni hacer gala de arrogancia, porque el país atraviesa circunstancias que nunca fueron más difíciles y temerosas.

LO QUE DICEN DE CANARIAS

Graves hipótesis

Nos ha sorprendido hoy *El Liberal* con la publicación de un artículo que dice haber escrito a la vista de una carta recibida de Canarias.

Los párrafos verdaderamente importantes de dicho artículo dicen así:

«No se habrá olvidado el elocuente discurso que leyó el Sr. Pérez Galdós en el banquete que le ofrecieron sus paisanos. Lo elogió todo el mundo por los sentimientos patrióticos en que estaba inspirado, y porque en él resplandecía el amor a la madre patria de los hijos de Canarias.

Caldeíase, pues, la sorpresa que nos ha causado la lectura de una carta de Santa Cruz de Tenerife que recibimos ayer, en la cual se nos asegura que desde el pulpito de algunas iglesias se predica el desdecto a España.

«Ayer (el 16) hemos oído por segunda vez, en menos de seis meses, que desde el pulpito de una de las principales iglesias de esta población, por uno de los sacerdotes de más prestigio en el país, y por añadidura en una función solemne y oficial, se hayan empleado frases durísimas contra la madre patria y aquellos de sus hijos que han nacido en la Península.»

Nos han llamado tanto más la atención las noticias de *El Liberal*, cuanto que después de leer con cuidado la prensa de Canarias, no hemos encontrado en ella ni el menor indicio que autorice el fundamento de las noticias enviadas a nuestro colega.

Además de esto, precisamente hoy hemos hablado con personas hijas de aquel archipiélago, y en constante comunicación con aquel país, y se han mostrado sorprendidas de las referencias de *El Liberal*.

Estas personas han recibido por el correo de ayer varias cartas y nada se dice en ellas de los incidentes que se suponen ocurridos, los cuales, si tuvieran el carácter que se les atribuye, era imposible que dejaran de ser anotados, y mucho más en cartas confidenciales.

En Canarias se ha verificado recientemente la bendición de la bandera de la Cruz Roja, y con tal motivo se han celebrado fiestas cívicas y religiosas; pero en ninguna referencia de estas solemnidades se habla del sermón a que alude *El Liberal*.

Por ciertos antecedentes que tenemos, podríamos nosotros relacionar las referencias, sin duda alguna inexactas, de *El Liberal*, con disgustos ocurridos entre oficiales del ejército y jóvenes del país, de los cuales la misma prensa de Madrid dió a su tiempo noticias detalladas, hablando del viaje del capitán general a Las Palmas.

Pero desde luego puede afirmarse que esos disgustos entre jóvenes del país y oficiales del ejército, disgustos que obedecen a causas transitorias y de poca importancia—a que quizá haya hecho alusión algún sacerdote—no tienen ni la más remota relación con influencias de pueblos extranjeros, pues los hijos de Canarias sienten el patriotismo con la intensidad de los mejores españoles, y de ello es buena prueba el entusiasmo con que allí se ha recibido el último hermosísimo discurso del Sr. Perex Galdós.

PRÓRROGA

DEL PRESUPUESTO

La *Gaceta* publica hoy un real decreto del ministerio de Hacienda, por el que se dispone que en el año económico de 1901 regirán, mientras otra cosa no disponga una ley, los presupuestos de 1900, aprobados por la de 31 de Marzo último, con las modificaciones acordadas posteriormente, en cumplimiento de preceptos legales.

COMENTARIOS

a las declaraciones del Papa

Paris 30.—Casi todos los periódicos comentan la carta de Henri des Houx y las declaraciones últimas de León XIII, publicadas ayer.

Le Siecle, *Le Rappel*, *La Lanterne* y *La Petite République*, periódicos ministeriales, opinan que el Papa ha cometido una torpeza. La única manera de contestarle—dicen,—es aprobar y aplicar con todo rigor la ley de asociaciones.

La Libre Parole, *La République Française*, *L'Echo de Paris*, *Le Soleil* y *L'Autour* creen que las manifestaciones del Papa tendrán gran resonancia, aun cuando están convencidos de que no será oída la voz del Pontífice.

Pero lo más grave es el artículo del periódico gubernamental *Le Temps*, quien también censura las últimas declaraciones de Su Santidad, y reclama que se voten las leyes.—X.

LA CONVERSIÓN

La conversión de las Deudas alcanza hasta el día la cifra de 2.400 millones, y como la total suma a convertir es de 3.025, quedan sólo, por lo tanto, pendientes de conversión, unos 600 millones.

Lo convertido de Deudas coloniales llega a 900 millones, o sea, como habíamos deducido de los cálculos de la Dirección general del ramo, algo más de las dos terceras partes de la totalidad de Deudas coloniales, que representan 1.300 millones, y como lo pendiente de despacho es de suma insignificante, explicase sólo esa abstención de los 400 millones que faltan, por dos causas: por los depósitos, testamentarios, etcétera, y por el deseo de algunos tenedores de cobrar ahora cómodamente el cupón de 1 de Enero y presentar después sus títulos a convertir con desahogo en el trimestre que media hasta el cupón de 1 de Abril.

Del amortizable sólo quedan unos 200 millones por convertir, habiéndose presentado en los últimos días bastantes pedidos. El número de títulos de Deudas coloniales convertidos hasta la fecha, es de 1.600.000.

El concurso para la confección de los títulos definitivos se anunciará muy en breve, faltando para ello tan sólo el computar su número más aproximado, pues la tirada se ha reducido mucho más aún de lo que nosotros habíamos previsto, debido a la considerable acumulación en títulos grandes, pues, como es natural, cada pedido de la serie F de 50.000 pesetas, equivale a 100 títulos de los convertidos.

Todo esto hace presumir según los cálculos aproximados ya hechos, que la tirada excederá muy poco de 1.000.000 de títulos, o sea 700.000 para las Deudas coloniales y 300.000 para la Deuda interior, carpetas, circulación.

Como lo que se había calculado en un principio eran 4.000.000 de títulos, el Tesoro se economizará con esta reducción alrededor de un millón de pesetas, importe aproximado de los tres millones de títulos de menos a confeccionar.

ELECCIONES SANGRIENTAS

Tumulto en Nívar.—Dos muertos y muchos heridos.

Granada 31.—Con motivo de celebrarse hoy elecciones de diputados por la circunscripción de Granada, han ocurrido graves sucesos en el pueblo de Nívar.

Había dos vacantes y pretendían ocuparlas el marqués de Portago, el tetuanista Sr. Rodríguez Acosta, y el liberal Sr. López Muñoz. Este último, en vista de que al tetuanista lo apoyaba el Gobierno y según se dice, algunos elementos clericales, optó por retirarse, aconsejando a sus amigos que votaran al marqués de Portago.

Con este motivo las pasiones estaban excitadas, especialmente en el pueblo de Nívar, cuyo Ayuntamiento había sido suspendido recientemente.

El gobernador nombró concejales interinos, a los que se puso obstáculos para la toma de posesión, que no lograron alcanzar.

Temiendo disturbios, la autoridad pidió al gobernador fuerzas de la Guardia civil, que no fueron enviadas.

Esta mañana, antes de abrirse el colegio electoral, presentaron en el Ayuntamiento varios vecinos produciendo escándalo. Uno de ellos se trabó de palabras con el teniente alcalde que presida la mesa, luchando luego a brazo partido.

Al mismo tiempo, otro individuo hacía fuego con un revólver.

El teniente alcalde salió a la puerta a pedir el auxilio de la Guardia civil, pero al salir se encontró con un numeroso grupo de vecinos que pretendía asaltar el Ayuntamiento.

Entonces se oyeron nuevos disparos de armas de fuego.

La autoridad, con la guardia civil de que disponía, intentó inútilmente sofocar el tremendo escándalo.

Se trabó una batalla, de la que resultó gravemente herido el teniente alcalde. Hubo dos muertos y 17 heridos. El gobernador ha enviado una sección de la Guardia civil, mandada por un teniente.

También han marchado a Nívar el juez del distrito del Sagrario de esta capital y el abogado fiscal de la Audiencia, señor Urioste.

Otras elecciones

En el ministerio de la Gobernación se recibieron anoche datos del resultado de las elecciones de senadores verificadas ayer en Burgos, Guadalajara, Lugo y Teruel, y de la de dos diputados por Granada.

El resultado ha sido el siguiente: Por Burgos, los Sres. Landeche y Aznar, adictos; por Guadalajara, el Sr. Catalina, adicto; por Lugo, D. Justo Martínez, fusionista, y el Sr. Castro Casaleiz, por Teruel.

EL TRANSVAAL E INGLATERRA

Otra victoria de los boers.—Los boers en Helvetia.—Pérdidas de los ingleses.

Londres 31.—Lord Kitchener telegrafía con fecha 30 lo siguiente:

«Littleton comunica que el puesto de Helvetia ha sido capturado ayer por los boers. Tuvimos 50 muertos y heridos y 200 prisioneros.

Conseguido el objeto que se proponían los boers, que era apoderarse del armamento y municiones de boca y guerra que encerraba la plaza, y careciendo de medios para permanecer en ella, emprendieron la retirada llevándose el armamento y las municiones.

Helvetia ha sido ocupado de nuevo por el brigadier Reeves.

Lord Kitchener añade que persigue al enemigo.

De Carnarvon dicen que los boers que amenazaban aquel punto han sido rechazados y perseguidos.

Operaciones en el Transvaal y en Orange.

Londres 31.—Lord Kitchener telegrafía con fecha 29 que el general Clemens encontró resistencia en el camino de Rustenburg y que la columna de White llegó a Senekal.

Dice también que las columnas de Knox y de Boyes impidieron que Dewet se dirigiera al Sur.

El general Colville en desgracia

Londres 30.—El general Colville, al que se le retiró el mando de Gibraltar que se le había dado a su regreso del Transvaal, ha explicado a un reporter su desgracia, que se atribuye a la capitulación de Lindley.

Colville declara que esta capitulación fue debida a la insuficiencia de los informes que le facilitó el Estado Mayor general, así como al jefe de los 500 soldados de la yeomanry que capitularon.

Destacamento boer

Londres 30.—Comunican de la Ciudad del Cabo que un destacamento boer ha aparecido en las cercanías de Ladygrey.

Noticia inglesa desmentida

Bruselas 30.—El secretario de la legación del Transvaal desmiente, en nombre de Krüger, la noticia publicada por los periódicos ingleses, según la cual, Luis Botha había recibido un mensaje del presidente diciendo que los burghers debían deponer las armas o continuar la lucha por su propia cuenta, puesto que no es de esperar apoyo alguno.

Caridad y Beneficencia

El Consejo de administración del Monte de Piedad y Caja de Ahorros de Madrid ha acordado, para solemnizar la entrada del nuevo siglo, que se abran libretas de 200 pesetas en favor de hijos de familias pobres que aparezcan inscriptos como nacidos el 1.º del año, en cada una de las treinta parroquias, y de los primeros ingresados en la escuela y en el Hospicio de Madrid.

Además se abrirán libretas en favor de asilados en varios establecimientos de beneficencia.

El Consejo ha acordado también que durante todo el año de 1901, que es el último del segundo centenario de la fundación del Monte de Piedad, se conceda por una vez, a los empesantes, la dispensa del pago de intereses cuando se presenten a renovar o desempeñar las partidas cuyos préstamos no excedan de 25 pesetas.

Por último, se destinará, como en años anteriores, una respetable cantidad al desempeño gratuito de partidas de alhajeros y ropas que no excedan de 25 pesetas, en favor de personas notoriamente necesitadas.

LA GUERRA EN CHINA

La enfermedad de Li-Hung-Chang.

Nueva York 30.—Un despacho de Pekín, fecha 19, dice que la enfermedad de Li-Hung-Chang presenta cada vez síntomas más alarmantes.

El diplomático chino tiene ya paralizadas las piernas.

Considerábase inevitable el nombramiento de otro comisario chino.

El príncipe Tuan y su mujer

Londres 30.—Un telegrama de Shanghai, fecha del 29, dice que el príncipe Tuan y muchos jefes mongoles continúan en Niang Sin.

La princesa Tuan se ha quedado en Singanfu.

Condiciones de paz

Londres 30.—Los periódicos chinos dicen que las condiciones de paz han sido aceptadas. La indemnización fijada será de 30 millones de taels al año, pagaderos durante sesenta años.

EN SANTIAGO DE GALICIA

El cuerpo del Apóstol

Santiago 30.—Hoy se ha celebrado la

tradicional festividad de la traslación del cuerpo del Apóstol Santiago, en la que según costumbre de remotos tiempos se hace la ofrenda a nombre de los Reyes.

Ha estado a punto de ocurrir un disgusto a causa de que el alcalde accidental no podía hacer la ofrenda por no haber hecho el gobernador la delegación de costumbre.

La gente estaba muy excitada, pero se recibió a tiempo el telegrama del gobernador delegando su representación para hacer la ofrenda a nombre de los Reyes.

Con ello quedó por completo calmada la excitación del público.

A las breves, pero sentidas frases pronunciadas por el alcalde al hacer la ofrenda, el Cardenal-Arzbispo contestó felicitándose por hallarse terminado el siglo en el lugar a que llegó íntegra y pura la voz del Evangelio por boca del Apóstol.

El suelo—dijo—en que descansan las venerabilísimas cenizas no fué hollado por la planta de los bárbaros del Norte, ni por la de Almanzor, ni la del Drake. Esperemos, pues, que siempre sea Compostela [baluarte que defiende a España de cuantos ataques se hagan a su gloriosísima tradición religiosa.

Terminado el acto, se hizo visita al altar privilegiado de la cripta en que se guardan los restos del Apóstol.

La felicitación al P. Montaña

Medida del ministro de la Guerra

El ministro de la Guerra ha dirigido una comunicación al capitán general de Madrid, dándole traslado del telegrama que suscribió por el comandante de ingenieros, Sr. Ortiz de Zárate, ha publicado *El Siglo Futuro* felicitando al padre Montaña por su reciente artículo.

Tan pronto como recibió el general Weyler la comunicación a que nos referimos, dictó las órdenes oportunas para que se presente en esta corte el Sr. Ortiz de Zárate, que se encuentra en situación de excedente y reside en Chinichón.

De probarse que dicho jefe es el firmante del telegrama, se le impondrá un correctivo gubernativo.

NOTICIAS DEL EXTRANJERO

El hombre descuartizado

Paris 30.—A pesar de las diligencias de la policía, aún no han podido ser descubiertos los autores del crimen cometido hace próximamente un mes en esta capital, que produjo gran sensación, por haber sido dividida la víctima en varios pedazos.

Lo único que se ha averiguado hasta ahora es que la víctima era un oficial paquero, que habitó en el Havre varios años, casándose allí, y desapareciendo después de haberse divorciado.

Nuestro representante en Washington

Nueva York 30.—El ministro plenipotenciario de España en Washington, señor duque de Arosas, ha dado una gran comoda en la legación de España.

Es la primera vez que ha recibido en el presente invierno.

La insurrección de Colombia

Nueva York 30.—El gobierno de Colombia ha anunciado que las tropas leales han derrotado a los rebeldes y han recuperado la plaza de Tonaes, provocando así la dispersión de muchas guerrillas.

Desaparición de un diplomático

Berlín 30.—No se tiene noticia alguna del conde Segrismund Nollinskiold, secretario de la legación de Suecia, y que desapareció hace quince días.

Circulan varias versiones acerca de la desaparición, que ha coincidido con recientes pérdidas de Nollinskiold en el juego.

Otras quiebras

Londres 30.—Dícese que se consideran inminentes 13 quiebras financieras.

La Stoke Change atraviesa una gran crisis financiera, debida a la quiebra de Barine Bros.

EN EL PATRONATO DE SAN LUIS GONZAGA

Discurso del Obispo de Sión

En el Patronato de San Luis Gonzaga hubo ayer tarde una fiesta literaria para despedir al siglo XIX, en la que pronunciaron discursos el señor Obispo de Sión y los Sres. Díaz (A.), Salaberry y conde de Orgaz, leyendo poesías D. Juan M. Nacarino y el Sr. Domínguez Manresa.

El tema tratado por el señor Obispo de Sión fue la naturaleza del reinado social de Jesucristo en la tierra.

Hizo constar que en los tiempos recientes no ha habido vaticinismo ni clericalismo alguno, afirmando que el reinado de Cristo no es ni puede ser político, porque esto destruiría la característica de amor que lo informa.

Lamentóse luego de las palabras de los que, por demasiado liberales, se convierten en asesinos de la libertad, y terminó haciendo un llamamiento a la concordia entre todos los spiritus rectos para lograr ese reinado de Cristo, en el que seremos más hijos de nuestros padres, más servidores de la ley y más ciudadanos de nuestra patria.

El señor Obispo de Sión fué muy aplaudido y elogiado por la concurrencia.

Después, el coro del Patronato ejecutó varios trozos escogidos.

Presidieron la fiesta, a la que asistió distinguida concurrencia, el Nuncio de Su Santidad y el presidente del Consejo de ministros, general Azcárraga.

En los Círculos Católicos

Estos días se han repartido a los niños pobres muchos juguetes, entre ellos 300 muñecas con preciosos vestidos, confeccionados por señoras y señoritas de Madrid, y regalados a los niños de los obreros por la señora marquesa de Comillas.

